

## HISTORIA DEL PAÍS

### LA EMANCIPACIÓN DEL PERÚ

#### Precursores peruanos

K 8 #

Nació en Tinta (Cuzco) el 19 de Marzo de 1743. Sus padres fueron: Don Miguel Condorcanqui, cacique de Tungasuca, y Doña Rosa Noguera.

Se consideran descendientes de una hija del primer Túpac Amaru que fuera ejecutado por el Virrey Francisco de Toledo, por este motivo adoptó el nombre de Túpac Amaru, que significa serpiente de fuego.

Preparó el movimiento durante algunos años, y esperó pacientemente el momento oportuno. Lo encontró el 4 de Noviembre de 1780. Esa noche tomó preso al Corregidor Antonio Arriaga, a quien lo obligó a entregar los fondos reales (más o menos 22 mil pesos) y luego le dio muerte como castigo de sus crueldades.

Organizó luego un numeroso ejército; en el Cuzco los corregidores vecinos se reunieron y organizaron también un ejército que partió en busca de Túpac Amaru. Se encontraron ambos ejércitos en un lugar denominado "Sangarara", librándose una cruel y sangrienta batalla de la que Túpac Amaru salió vencedor. Aquí el caudillo cometió un error: debió haber marchado sobre el Cuzco que se encontraba desguarnecido, pero después de su victoria se retiró de Tungasuca, para organizar un ejército mayor y mejor preparado, dando tiempo así a los españoles a que también se organizaran.

#### Pumacahua

La revolución del Cuzco del año 1814, conocida con el nombre del Cacique Mateo García Pumacahua, fue el levantamiento más formidable, que se extendió a los departamentos de Arequipa, Puno, Ayacucho, Apurímac, llegando hasta La Paz (Bolivia).

Las causas fueron las mismas que indujeron a Túpac Amaru a sublevarse, sin embargo la experiencia de los fracasos sufridos por otros patriotas hicieron que Pumacahua y los que lo rodeaban prepararan un plan bien meditado y sólo después de algunos años, encontraron el momento oportuno. Se pensó que la revolución debería estallar el 3 de Agosto de 1813, pero el intento fracasó por la denuncia de un traidor, siendo en esta oportunidad apresados varios patriotas quienes en la prisión lograron seducir a la tropa del cuartel.

El Brigadier Concha, tenía a su cargo la presidencia interina del Cuzco, como primera autoridad española.

El 2 de Agosto de 1814 en la noche sorpresivamente surgió la revolución, tomando preso al Brigadier Concha. Inmediatamente se dividieron las tropas en tres expediciones, para que tuvieran mayor alcance, una expedición marchó sobre Puno y La Paz, otra sobre Huamanga y la tercera a Arequipa.

### Hombres de Pumacahua

Hombres de gran valía acompañaban a Pumacahua. Entre los principales caudillos estaban los hermanos José, Vicente y Mariano Angulo, naturales del Cuzco, de escasos recursos, pero de gran carácter e inteligencia; el Coronel Domingo Luis Astete, el Coronel Pascual San Ramón, el Teniente Coronel Juan Tomás Moscoso, el Coronel José León Pinelo, el Cura Dr. Ildefonso Muñecas y muchos otros.



San Martín levantando la bandera de Perú